

“DEFENDER LA IGUALDAD Y LA PAZ”

30 años después de la Conferencia Mundial
de la Mujer de Beijing 1995



15 de septiembre de 2025

Ministerio de Igualdad

C / Alcalá, 37. 28014 Madrid



La **IV Conferencia Mundial de las Naciones Unidas sobre la Mujer de 1995** destacó la centralidad de la igualdad para el desarrollo sostenible, la seguridad y la paz y constató que la discriminación de las mujeres dificultaba el progreso de la humanidad. También reconoció con rotundidad que el avance de los derechos de las mujeres y de las niñas en todo el mundo es inseparable del tejido asociativo feminista a nivel global. La **Plataforma de Acción de Beijing (PAB)**, suscrita por 189 países:

- Incluyó la **construcción de la paz mundial** como un fin en sí mismo y como un requisito para conseguir los objetivos estratégicos en doce áreas críticas.
- Afirmó que la **paz** no es solo la ausencia de guerra, sino la presencia de justicia, equidad y oportunidades para todas las personas (paz positiva).
- Contribuyó al reconocimiento por parte del Tribunal Penal Internacional de diversas formas de **violencia sexual** (violación, esclavitud sexual y prostitución forzada) como **crímenes de guerra** en contextos de conflicto armado, junto al genocidio y otras graves violaciones de derechos humanos.
- Afirmó el papel de las **mujeres en la prevención y en la resolución de conflictos**, respaldado por Resoluciones de la ONU, como la 1325 Mujeres, paz y seguridad (2000) y la Recomendación general núm. 30/2013 de la CEDAW.
- Denunció que en los conflictos armados la **carga de cuidados** recae desproporcionadamente sobre las mujeres y niñas.

Hoy, los derechos de las mujeres y la paz están más que nunca amenazados por el auge de movimientos belicistas, conservadores y reaccionarios en el contexto global actual.

Celebramos esta jornada profundamente conmovidas por el atroz, insoportable, injusto genocidio que continúa en Gaza. Mientras la violencia se intensifica, la crisis climática se agrava y los discursos de odio se expanden por el mundo, reafirmamos nuestro compromiso con la paz, la justicia y la dignidad humana.

Cuando se cumple el **25º aniversario de la Resolución 1325**, las asociaciones feministas queremos participar en la elaboración del **Tercer Plan nacional de Mujeres, Paz y Seguridad (MPS)** de España. Recordamos que hace un año, en octubre de 2024, el *NGO Working Group on Women, Peace and Security* dirigió a los/as Representantes Permanentes ante la ONU una **Carta Abierta**, suscrita por 624 ONGs, para influir en el Debate anual sobre MPS, instando a los Estados y al Consejo de Seguridad a adoptar medidas en 10 áreas clave, y a financiar la paz y no la guerra.

Es necesario que esas voces resuenen con mayor intensidad. Es el momento también de evaluar el **Plan Estratégico de Igualdad 2022-2025** y elaborar de forma participativa el siguiente **Plan 2026-2030**, uno que sea coherente con la Estrategia 2030 del gobierno y esté

firmemente alineado con el ODS 5 (Igualdad) y el ODS 16 (paz). España ha de ser capaz de impulsar, por último, el avance en igualdad de la Unión Europea.

Objetivo del Encuentro: brindar un espacio de diálogo entre los ministerios de Igualdad y de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación y organizaciones feministas, pacifistas, de derechos humanos, ecofeministas y de cooperación internacional para el desarrollo, para ampliar la mirada, debatir sobre la política exterior feminista y la diplomacia de paz y aumentar nuestra capacidad de incidencia. En definitiva, fortalecer el movimiento feminista a favor de la defensa de la igualdad y la paz en España.

Partimos de que la teoría y la acción feministas promueven un pensamiento crítico y una acción transformadora centrada en la paz positiva, y basada en la cooperación, el diálogo, la equidad y la no violencia.

El hilo conductor del Encuentro es, pues, el **nexo indeleble entre la igualdad y la paz**.

Recordamos que este nexo se ancla en la Conferencia de Beijing hace 30 años y que el movimiento feminista y de mujeres ha realizado valiosas contribuciones a la paz, al tiempo que denunciamos que hoy seguimos enfrentando múltiples barreras (desequilibrios estructurales de poder, contextos geopolíticos adversos, resistencias culturales) que dificultan nuestra participación plena y relegan nuestros aportes.

La **Asociación Mujer y Sociedad**, fundada en 1990, en los primeros años se especializó en la atención integral a mujeres migrantes y refugiadas, indocumentadas y víctimas de violencia. Tras tres décadas renovó su misión en torno al objetivo estratégico de defender la igualdad, analizando la realidad social, fomentando el debate público y fortaleciendo el trabajo en red y la comunicación feminista. La **Plataforma Impacto de Género Ya**, conformada por 17 organizaciones feministas, de 6 comunidades autónomas, realiza desde 2008 incidencia sobre los presupuestos públicos, en cooperación con un centenar de organizaciones más. Desde 2020 participa en el Consejo de Desarrollo Sostenible.

La **Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad (WILPF)**, fundada en 1915, reúne a mujeres comprometidas con la paz y la justicia por métodos no violentos y cuenta con estatus consultivo en la ONU. Su sección española se constituyó en Madrid en 2011, retomando el proyecto interrumpido por la Guerra Civil. Para el **Instituto de las Mujeres**, ofrecer espacios de encuentro, cooperación, reflexión y escucha entre las instituciones y la sociedad civil asegura la participación e incidencia de las mujeres y del movimiento feminista y garantiza que las decisiones que se toman desde las instituciones estén alineadas con los intereses y necesidades ciudadanas, reforzando así su papel central en los procesos democráticos.

PROGRAMA

09:00 - 09:30	Acreditaciones y entrega de material	
09:30 - 10:00	Apertura institucional Presentación de la Jornada Minuto de silencio por las mujeres y niñas asesinadas, mutiladas, violadas, en los conflictos armados. Apertura de la jornada.	Irene Rodríguez , presidenta de Mujer y Sociedad María Guijarro , secretaria de Estado de Igualdad y para la Erradicación de la Violencia contra las Mujeres. Ministerio de Igualdad Ana María Alonso Giganto , embajadora en misión especial para la Política Exterior Feminista. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación Cristina Hernández , directora del Instituto de las Mujeres. Ministerio de Igualdad
10:00 - 10:45	Ponencia <u>“Lo personal es política: conflictos y compromisos de las mujeres en Beijing”</u> Preguntas del público	Marina Subirats , socióloga, exdirectora del Instituto de la Mujer (1993-1996)
10:45 - 11:20	CAFÉ	
11:20 - 12:00	Ponencia <u>“Siguiendo la estela histórica feminista pacifista, incidir en la política internacional: “Salir de casa por Gaza”</u> Preguntas del público	Carmen Magallón , presidenta de honor de WILPF (Women's International League for Peace and Freedom) España
12:00 - 13:30	Mesa redonda 1 <u>“Igualdad, Derechos Humanos, Mujeres y Paz”</u> “La paz como un derecho humano” “Defender la igualdad entre mujeres y hombres desde los organismos internacionales” “25º aniversario de la Resolución 1325. Nexo entre la Agenda Mujeres, Paz y Seguridad y la política exterior feminista de España” “Mujeres que transforman el mundo: igualdad y paz desde la mirada de Naciones Unidas” Coloquio	Joaquín Nieto , presidente de APDHE (Asociación Pro Derechos Humanos de España) Inés Alberdi , catedrática y directora ejecutiva 2008-2010 de UNIFEM (hoy ONU Mujeres) Manuela Mesa , directora de CEIPAZ (Centro de Educación e Investigación para la Paz) María Solanas , Comité nacional de ONU Mujeres en España Moderadora Paqui Guisado , presidenta de la Plataforma Impacto de Género Ya
13:30-14:30	ALMUERZO	Lugar: Ministerio de Igualdad
14:30 -16:00	Mesa redonda 2 <u>“¿Cómo fortalecer la paz desde la agenda y la acción feministas?”</u> “Mujeres, Paz y Desarme” “Género, conflictos y construcción de paz feminista” “Justicia de género, igualdad y paz” “Paz, presupuestos de igualdad y desarme” Coloquio	Josefina Musulén , Coordinadora de Organizaciones Feministas de Zaragoza (COFZ) Pamela Urrutia , AIPAZ (Asociación Española de Investigación para la Paz), Escola de Cultura de Pau (UAB) Yolanda Besteiro , Federación de Mujeres Progresistas Begoña San José , Plataforma Impacto de Género Ya Moderadora Charo Altable Vicario , Mujeres de Negro
16:00 -17:30	Mesa redonda 3 <u>“Defender la igualdad y la paz”</u> “Igualdad, desarrollo humano y paz” “Ecofeminismo, justicia ecosocial y paz” “Mujeres en movilidad, mujeres en el exilio y su aportación a la Paz global” Coloquio	Julissa Jáuregui , Coordinadora estatal de ONGD Marta Pascual , Feministas por el Clima Mercedes Rodríguez A. , Red de Mujeres Latinoamericanas y del Caribe Moderadora Cándida Barroso Chuliá , Mesa de Apoyo a la defensa de los derechos humanos de las Mujeres y de la Paz en Colombia
17:30 - 17:45	Hoja de Ruta	Rocío Rodríguez , vicepresidenta de Mujer y Sociedad
17:45	Clausura	Cristina Hernández , directora del Instituto de las Mujeres. Ministerio de Igualdad

* El encuentro será retransmitido en streaming y contará con interpretación en lengua de signos española (LSE).